Sous la direction de Lucien Bély et Géraud Poumarède

© Editions A. PEDONE - PARIS - 2009

Ean: 978 2 233 00592 2

Les mésaventures de deux ambassadeurs anglais en France pendant la première guerre de Religion

Au moment de la première guerre de Religion, les relations francoanglaises¹, déjà difficiles, se dégradent très fortement. À l'automne 1562, l'Angleterre, sous couvert d'aider les huguenots, envoie plusieurs milliers d'hommes sur le continent et occupe deux ports normands. Toutefois, les clauses du traité du Cateau-Cambrésis concernant Calais obligeant les deux protagonistes à la plus grande prudence, la guerre n'est pas déclarée et les relations diplomatiques sont maintenues. Un étrange équilibre s'établit, aucun des deux acteurs n'avant, pendant un temps, intérêt à en venir au conflit armé. La reconstitution et l'analyse de l'activité des deux résidents anglais en France, Sir Nicholas Throckmorton et son successeur Sir Thomas Smith, et des péripéties vécues par eux, constituent un angle d'approche intéressant pour mieux comprendre les enjeux de l'affrontement entre les deux couronnes. Relativement méconnu, le détail de ces deux ambassades fait en particulier apparaître de nombreux incidents diplomatiques. Et justement, parce qu'il n'est pas accidentel, mais au contraire le fruit d'une volonté politique, l'incident diplomatique est un révélateur du rapport de force international. D'un accroc, sensément fortuit, dans le bon déroulement de la vie diplomatique, les choix politiques font ou ne font pas un « incident »; les ambassadeurs ou les gouvernements choisissent en effet d'instrumentaliser l'événement initial ou tentent au contraire d'en atténuer autant que possible les conséquences, en fonction de leurs intérêts intérieurs et extérieurs. L'enjeu commun des incidents présentés ici se situe au niveau de la responsabilité de l'affrontement militaire que chacun des acteurs tente de faire endosser à l'autre, cette responsabilité signifiant une perte de droit de Calais.

¹ À propos des relations franco-anglaises au début des années 1560, voir principalement J. B. Black, *The Oxford History of England*, t. VIII, *The Reign of Elizabeth, 1558-1603*, Oxford, 1936, 2e éd., 1994; B. Cottret, É. Cruickshanks et C. Giry-Deloison, *Histoire des îles britanniques, XVI^e-XVIII^e siècles*, Paris, 1994; J. Micinski, «Les relations politiques franco-anglaises de 1559 à 1570 (autour d'un axe Calais-Édimbourg) », *Ensemble d'Écoles supérieures et de Facultés catholiques*, 34/1 (1977), p. 39-48; R. B. Wernham, *The Making of Elizabethan Foreign Policy, 1558-1603*, Berkeley, Los Angeles, London, 1980.